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Вывезены тонны бытового мусора, 
и этой работе нет ни конца ни края

Память должна быть неприкосновенной… 
Память об усопших хранят живые люди, и только мы с вами в ответе за её неприкосновен-

ность. Прийти поклониться, отдать дань уважения – эти понятия вложены в каждого здраво-
мыслящего человека, как каждый из нас понимает, что когда-то и ему будет суждено уйти из 
нашего суматошного мира. И если в сердцах мы ещё носим светлую память, то места захоро-
нений - сельские кладбища - порой говорят совсем о другом.

*В субботу, 9 октября,  в с. Турунтаево  
состоялось игры, приуроченные к закры-
тию футбольного сезона. В соревнованиях 
приняли участие шесть команд: «Перспек-
тива» (ст. Таловка), команды Татауровско-
го, Ильинского, Итанцинского поселений, 
районный центр был представлен двумя 
командами. 

В ходе круговых игр в финале встретились 
ильинцы и представители Турунтаево. Победа 
в этом интересном матче досталась сборной ко-
манде Ильинского поселения. Футбольная коман-
да райцентра - на втором месте, третья, призовая, 
позиция у «Перспективы».

*«День футбола» - так назвали организаторы 
прошедшие 10 октября встречи в рамках от-
крытого первенства Турунаевской ДЮСШ по 
футболу, в которых приняли участие школь-
ные команды, а также гости из 32-й школы 
Улан-Удэ.

Соревнования проходили 
по двум возрастным группам  - 
1996 - 97 и 1998 - 99  годов рож-
дения. В результате сыгранных 
матчей в обеих возрастных 
группах уверенную победу 
одержали юные футболисты 
Турунтаевской средней школы 
№ 1. 

По окончанию первенства 
состоялся не менее захватывающий матч между 
сборной Турунтаево и сборной гостей из Улан-Удэ. 
С уверенным счётом 4:1 наши ребята одержали 
победу над футболистами столицы Бурятии. 

В первой половине октября, как и в предыду-
щем месяце, на Селенге с переменным успехом 
продолжалось противостояние инспекции рыбо-
охраны, милиции и браконьеров. Результатом 
противостояния становятся десятки протоколов, 
составленных по фактам незаконного лова нере-
стового омуля, и сотни метров конфискованных 
сетей.  В остальном криминальная обстановка 
не отличалась от всех других месяцев года. Всё 
те же кражи, домашние скандалы, доходящие до 
поножовщины, и прочие преступления и право-
нарушения. 

*1 октября в милицию поступило заявление от 
жительницы Карымска о том, что соседская ко-
рова совершила несанкционированное проник-
новение в огород, сломав изгородь. В результате 
чего хозяйка огорода осталась без запаса вита-
минов на долгую зиму.

*Уж сколько раз твердили миру, что панацеи от 
всех болезней не существует. Однако мошенники, 
предлагающие чудо-лекарства не перевелись, 
поскольку доверчивость наших граждан беспре-
дельна. Правда, 2 октября в Зырянске этот но-
мер не прошёл, гражданин, которому предлагали 
волшебное снадобье, подал на «кудесников» за-
явление в органы внутренних дел.  

*3 октября в Ильинскую больницу обратился 
мужчина с проникающим ножевым ранением 
брюшной полости. Помощь ему была оказана. А 
другому молодому человеку из Нестерова, 1987 

года рождения, медицина была уже не нужна - 
нож отчима поразил жизненно важные органы.

*В начале октября была обесточена линия 
электропередачи, проходящая возле Турки. При-
чина – незаконная рубка леса и дерево, упавшее 
на провода. Через 10 дней ситуация повторилась, 
только дерево было не одно, а три. 

 *4 октября жительница Турунтаева, уставшая 
охранять своё имущество от посягательств (не-
однократные попытки похитить спутниковую ан-
тенну), обратилась в милицию. В Кике предметом 
посягательств, возможно, также неоднократных, 
было сено из сеновала одной из жительниц, 
часть корма исчезла без следа.

*5 октября в Ильинском туберкулёзном стацио-
наре скончалась женщина 1961 года рождения. 
Диагноз: туберкулёз, гепатит, СПИД.

*Неизвестно, каковы были побудительные мо-
тивы у двух девчушек, 1998 и 1997 годов рожде-
ния, из Ильинки, забравшихся 7 октября в одну 
из квартир и похитивших там продукты питания 
и вещи. А зырянским недорослем, угнавшим че-
рез день из ограды дома своей односельчанки 
автомобиль «Тойота Королла", двигала жажда 
приключений.

*Переломы руки и ноги, а также другие травмы 
получил пешеход, попавший под колёса автомо-
биля на 415 километре трассы Иркутск-Чита, воз-
ле Старого Татаурова.

*9 октября в 00 часов был совершён поджог 
кабинета начальника отряда государственной 
пожарной службы в Турунтаево. Неустановлен-
ный злоумышленник взломал внутренний замок 
входной двери и через решётку забросил пласти-
ковую бутылку с бензином.   

*В ночь на 11 октября было совершено проник-
новение в старо-татауровский магазин "Источник", 
похищены продукты питания. Примерно в то же 
время неустановленные злоумышленники, вы-
ставив оконное стекло, проникли в популярный у 
турунтаевцев магазин "Весна", где похитили два 
кассовых аппарата и винно-водочные изделия.   

БАЙКАЛУ 
 

БЕРЕГ

На берег Байкала с каждым годом всё боль-
ше и больше растёт нагрузка от туристов и 
отдыхающих, которых привлекает перво-
зданность нашего побережья, а сейчас этому 
способствует ещё и прекрасная дорога.

Но до сих пор так и не решён вопрос по очистке 
берегов от бытовых отходов, остающихся после 
отдыха туристов. А Байкал, как известно, - Уча-
сток Всемирного наследия. И мы, чтобы сохра-
нить  наш берег, принимаем участие в различных 
программах, которые получают финансовую под-
держку от различных компаний из-за рубежа. На 
уровне нашего государства средств как не было, 
так, видимо, пока и не предвидится.

В июне 2010 года Региональная общественная 
организация «Байкальский информационный 
центр «ГРАНЬ» включилась в участие грантовой 
программы для поддержки инициатив по разви-
тию экотуризма, повышению качества водных 
ресурсов и управлению отходами на Байкале 
(программа развития ООН (ПРООН). В рамках 
этой программы был объявлен конкурс по про-
екту «Каждая капля имеет значение – озеро Бай-
кал». 

Проект направлен на сокращение загрязнения 
озера Байкал муниципальными отходами и от-
ходами от туристической деятельности. Проект 
поддерживает местные инициативы по очистке 
озера Байкал, по развитию экотуризма, а также 
работу по повышению осведомленности и об-
разованию среди местного населения, туристов, 
представителей средств массовой информации, 

бизнеса и др. Конкурс грантов проводился при 
финансовой поддержке Региональной партнер-
ской инициативы ПРООН и компании Кока-Кола 
«Каждая капля воды имеет значение».

Местная общественная организация «Турка» 
приняла участие в конкурсе и получила финан-
совую поддержку за проект «Байкалу - чистый 
берег». На полученные средства были выполне-
ны мероприятия по очистке берега, вывозу му-
сора и благоустройству мест отдыха, совместно 
с Байкальским филиалом ГУ РБ «Авиационной 
и наземной охраны лесов».  Берег украсили ла-
вочки, столики, навесы и кострища причудливых 
форм, сделанные мастерами своего дела А.А. 
Козиным  и Ю.А. Полиховым.  Вывезены тонны 
бытового мусора из установленных ящиков. До 
сих пор продолжается уборка старых мусорных 
куч из банок и бутылок по кустам и оврагам. И 
этой работе нет ни конца ни края. 

Средства гранта, полученные для МОЭО «Тур-
ка», и субвенции для «лесхоза» не безграничны. 
Работа проделана огромная. Люди, приезжаю-
щие на берег, говорили и писали слова благодар-
ности на импровизированном дереве отзывов за 
обустроенный берег. Но, как бы мы не старались, 
на вычищенных «под грабли» стоянках опять по-
являются бутылки и пакеты. Мы ещё раз обра-
щаемся ко всем жителям Республики и гостям: 
Байкал у нас один, и мы ВСЕ обязаны сохранить 
его чистым!

Татьяна ТИВИКОВА.

В ответ на жалобу - Стыдно и 
обидно, что 
наше кладби-
ще представ-

ляет собой такое плачевное зрелище, - с него-
дованием поделился с нами Владимир Петров, 
житель первого квартала села Турунтаево, - у 
меня ушла из жизни супруга, и я хотел бы, чтобы 
её могилка была достойна её памяти. На деле же 
я не успеваю поднимать упавшую оградку и по-
правлять накренившийся памятник, а ту зелень 
и небольшой куст, который я посадил, объели 
коровы.

Негодование Владимира Петрова вполне по-
нятно, и крупнорогатый скот, свободно разгули-
вающий по кладбищу, - явное тому подтвержде-
ние. Коровы пытаются добраться до островков 
оставшейся зелени, ломая на своем пути оград-
ки, опрокидывая памятники, однако в этом со-
всем нет их вины. Это мы с вами предоставили 
им свободный доступ к местам, где покоятся 
наши близкие. Посудите сами: на главном сель-
ском кладбище нет ворот, а в заборах, которые 
совсем недавно были поставлены силами сель-
ского поселения, не хватает нескольких прясел. 
Не говоря уже о мусоре, который огромными ку-
чами вываливают в места совсем не подходящие 
для этого. И делают это, заметьте, естественно, 
не коровы.

- Нам известно, в каком состоянии находится 
сейчас Турунтаевское кладбище, - ответил на 
наш запрос исполняющий обязанности главы 
Турунтаевского сельского поселения Евгений 
Островский. - Руководством поселения уже дано 
распоряжение привести его в достойный вид, в 
течение следующей недели оно будет исполне-
но. Сегодня необходимо заменить около четырех 
прясел изгороди, навешать новые ворота и вы-
вести около трех КамАЗов мусора. Заметьте, при 
этом нами ежегодно проводится такой ремонт. 
Буквально в прошлом году был отремонтирован 
весь забор, были установлены ворота, но, как 
видите, долго они не простояли. Кто ломает и за-
чем это делается, я сказать не могу, но то, что это 
делают явно не коровы, понятно всем.

Не один раз мы поднимали эту тему на страни-
цах газеты, и положение такое не только в район-
ном центре - на каждом кладбище обязательно 
найдется дырка в заборе, отломанная калитка 
или мусор, высыпанный в неположенном месте. 
Думаю, списывать всё на бездействие сельских 
администраций здесь совершенно не уместно, и 
сколько бы ремонт они не делали, такое положе-
ние дел не изменится до той поры, пока каждый 
не осознает свою причастность к сохранению па-
мяти. 

Олег ДАНИЛОВ.

Футбольный 
сезон 

закрыт

Вопрос изменения часово-
го пояса для Бурятии решен 
однозначно, об этом еще в 
сентябре заявил Председа-
тель Народного Хурала Мат-
вей Гершевич. Совсем скоро 
разница со столичным време-
нем для нас будет составлять 
четыре часа, а не привычные 
пять. Инициатива эта исходит 
от президента России и озву-
чена она была в 2009 году. По-
ложения программы смены 
поясов коснутся не только 
Бурятии, направлена она на 
сокращение часовых поясов 
на территории всей нашей не-
объятной страны. Какой эф-
фект планирует получить пра-
вительство от экспериментов 
со временем, сказать пока 
сложно, сейчас же ясно одно: 
по большей части, население 
далеко не в восторге от такой 
инициативы. 

Казалось бы, изменение вре-
мени на час для нас стало при-
вычным, мы дважды в год пере-
водим стрелки часов с зимнего 
времени на летнее и наоборот. 
Здесь же дело принимает со-
всем другой оборот. Предпо-
ложительно, переводить часы с 
зимнего на летнее время весной 
2011 года нам не придется, мы 
просто сравняемся с часовым 
поясом Красноярска. В связи с 
этим для нас, жителей Респу-
блики Бурятия, светать утром и 
темнеть вечером будет гораздо 
раньше. Подумайте, расстояние 
до Красноярска более тысячи 
километров, а время одно. В 

итоге у нас просто отбирают це-
лый час светлого времени суток. 
Если, например, сейчас в самый 
длинный день в году, 22 июня, у 
нас рассвет начинается где-то в 
4.30 утра, то после изменений 
светать станет уже в 3.30. В свою 
очередь, в самый короткий  день,  
22 декабря, темнеть будет не в 
половине пятого, а на час рань-
ше - в половине четвертого. Дру-
гими словами, в утренние свет-
лые часы мы еще будем спать, 
а вечером в полной темноте воз-
вращаться с работы домой. При 
свете уличных фонарей, где, ко-
нечно, таковые имеются, будут 
возвращаться домой из школы 
наши дети, а это, надо сказать, 
проблема гораздо серьёзнее. 
Поскольку улицы наши практи-
чески не освещены, идти домой 
им придется в кромешной тьме.

Так уж получилось, что рас-
положена Бурятия в средних 
широтах, в связи с этим долгота 
дня в течение года очень сильно 
меняется. Зимний световой день 
для нас в два раза короче лет-
него. Поэтому любая реформа 
в исчислении времени скажется 
существенно на жителях респу-
блики и изменит их привычный 
уклад жизни. Так считают мно-
гие эксперты. Уверена в этом и 
Лилия Миронова, заведующая 
астрономической обсерватори-
ей БГУ.

Наряду с чисто житейскими 
вопросами, не менее интересно 
воздействие временного сдвига 
на физическое здоровье людей, 
особенно пожилого возраста.

- Сказать честно, исследова-
ний по этому вопросу не про-
водилось, - пояснила терапевт 

Центральной районной боль-
ницы Надежда Теби, - я думаю, 
мало, кто ощутит смену часово-
го пояса, единственное, что на 
это можно сказать:  работаю-
щим людям и школьникам при-
дется на час раньше вставать. В 
целом причин для беспокойства 
нет. Нет причин переживать и 
людям пожилого возраста, их, по 
большей части, свободный гра-
фик вряд ли будет нарушен. 

Есть и еще одна сторона во-
проса, которую никак нельзя не 
учитывать. Значительно уси-
лится нагрузка  на электросети. 
Световой день будет заканчи-
ваться раньше, соответственно, 
раньше в наших кабинетах, на 
улицах и в квартирах загорят 
лампы, а это уже дополнитель-
ные экономические затраты. 

Единственный положитель-
ный эффект, которого можно 
достичь, - это упрощение госу-
дарственного администрирова-
ния. Часовых поясов меньше, 
соответственно, меньше разни-
ца во времени, удобней вести 
непосредственное «ручное» 
управление. В этом случае ру-
ководителям страны стоило бы 
сравнять всех с Москвой. На 
Камчатке рабочий день при-
шлось бы начинать в пять вече-
ра, а заканчивать в три ночи.

В целом же, вся эта реформа 
со временем не до конца понят-
на. Нелепо она выглядит, если 
мысленно проехать с запада на 
восток. Красноярск – разница с 
Москвой +4 часа, Иркутск – +5 
часов, Бурятия в скором буду-
щем - +4 часа, Чита, соответ-
ственно, - +6. Не абсурд ли?

Олег ДАНИЛОВ.  

Не спешите переводить часы…
Мысли 
по  поводу


